

CETRAM, Centro de Trastornos del Movimiento (Centro de tratamiento de los trastornos del movimiento), es una organización de la sociedad civil chilena cuya misión es apoyar la atención de la salud y promover la autonomía y el buen vivir de personas que presentan trastornos del movimiento. La tarea de CETRAM se focaliza en la construcción conjunta de la salud en procesos colaborativos entre el equipo de salud, los usuarios y familia, y la comunidad.

CETRAM, es una comunidad que aspira a una atención humanista, integral, de excelencia, superadora del modelo biomédico. Por lo tanto, se enriquece y sustenta en diversidad de conocimientos y aprendizajes, que se agrupan en el concepto de transaberes. Las diferentes formas de conocimiento formalizado se estructuran a través de disciplinas científicas que no incluyen saberes ancestrales, populares y de culturas no occidentales. En el campo de los transaberes dialogan diferentes conocimientos y se democratiza su gestión (creación, adquisición, sistematización, aplicación, almacenamiento y difusión de saberes) que es realizada por diversidad de actores sociales. La construcción de conocimientos depende de la participación de todas y todos, cada quien con sus saberes e intereses. Estos se integran y, como dice el art. 5 de la Carta de la Transdisciplinariedad, se trasciende el dominio de las ciencias exactas por su diálogo y su reconciliación, no solamente con las ciencias humanas sino también con el arte, la literatura, la poesía y la experiencia interior. Transaberes reconoce que las personas tienen una doble pertenencia –a una nación y a la Tierra–

Al mismo tiempo, la Comunidad CETRAM, ha adoptado una *posición de cuestionamiento hacia los aspectos estructurales del sistema de salud chileno*, la formación y ejercicio profesional como un medio de ascenso social más que de compromiso con el bienestar público. CETRAM ha generado espacios que promuevan la controversia, discusión y diálogo porque como dice Feyerabend: *“La pluralidad de opinión es necesaria para el conocimiento objetivo, y un método que fomente la pluralidad es, además, el único método compatible con una perspectiva humanista.”* Además, alienta propuestas innovadoras, procesos de capacitación y formación de profesionales con estos nuevos dispositivos de transformación que han tenido resultados concretos y verificables en la mejora de los tratamientos, el acceso de los usuarios a la medicación, la posibilidad del cuidado en el hospital de día, en la residencia y el trabajo con familiares y los propios usuarios de modo de ampliar su capacidad de decisión, talentos y autonomía. CETRAM cuenta con más de 40 trabajadores, un promedio de 2.500 atenciones anuales a personas con trastornos del movimiento pertenecientes a distintas comunas de la capital y de todas las regiones del país.

CETRAM propone una *Rehabilitación de Base Comunitaria (RBS)* y un *Abordaje Situacional* para aquellos con enfermedades como los trastornos del movimiento, porque la seguridad privada en salud es casi inalcanzable en Chile, y la salud pública no logra satisfacer las necesidades de sus beneficiarios de manera efectiva y justa. La respuesta que da el Estado es a través de programas específicos de salud que trabajan desde la segmentación y con un modelo esencialmente biomédico. El desafío para la Comunidad CETRAM está en sistematizar y enriquecer un nuevo modelo que incluya *al RBC y Abordaje Situacional*, el *trabajo en red* con entidades como la Agrupación Chilena de Huntington, potenciar la *función de los líderes comunitarios*, y consolidar el marco conceptual de los *Transaberes* de modo que puedan ampliar su impacto y escalar un cambio exponencial donde el ensamblaje de todos estos dispositivos con la tecnología tendría también que ser considerado.